

AÑO XI—NÚM. 491  
1 ABRIL 1911  
ADMINISTRACIÓN,  
MAYOR, 123.

# El Pueblo

EN ESTA CIUDAD, 1 PTA.  
SRMTRE. FUERA, 2'50  
PAGO ANTICIPADO  
N.º SUELTO, 10 CTS.

CRÓNICA LOCAL

MONÓVAR

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

## Sobre lo mismo

Nuestro artículo de hace dos números ha producido algún revuelo en el campo liberal-democrático de la localidad. Lo presumíamos y hasta nos congratulamos de haberlo motivado, porque esta agitación la creemos beneficiosa para Monóvar y para el propio partido. También agradecemos las felicitaciones de que hemos sido objeto.

Como quiera que refiriéndose á aquel trabajo hay quien nos imputa malévolas intenciones, es nuestro deber rechazarlas con toda honradez y sinceridad; tales son: las de querer ridiculizar á algunas personas afectas al jefe, poner en evidencia á éste y elogiar al alcalde.

Nada más lejos de mi ánimo. Mi única intención fué la de suavizar asperezas, aunar voluntades, procurar la cohesión del partido, dignificar al jefe, revestir de autoridad al alcalde y, en primer término, procurar por el bien de Monóvar.

También se asegura por algunos que no soy yo una persona extraña á la situación, y hasta quien se atreve á considerarme como el factor principal del actual estado de cosas.

Despistados por completo. Ni soy canalejista, ni mi modestísima personalidad ha intervenido nunca, ¡NUNCA! en las decisiones de los partidos gobernantes.

Y vamos sobre lo mismo.

\*

Siempre, cuando escribimos de política, anteponeamos á todo interés particular, el general inte-

rés: no gustamos nunca de la malévolas intención, ni mucho menos de emplear molestas ú ofensivas alusiones. Ponemos siempre en cuanto escribimos, toda nuestra alma y todo nuestro saber (dentro de nuestra reconocida modestia) en aras del bien común, y lo hacemos sin doblez, como quien siente de corazón lo que piensa y razona.

Nos inmiscuimos en la política canalejista, porque la creemos hasta hoy equívoca en su marcha; porque entendemos que su poder y su fuerza se vienen malgastando; porque nos duelen sus escisiones intestinas; porque anhelamos una pronta intermisión en estas desavenencias, y porque queremos que se aprovechara todo su caudal de energías, como el de todo otro partido en idénticas condiciones, en el bien general de Monóvar.

Ésto es lo que ambicionamos; ésto lo que perseguimos con nuestra pluma, y con tales aspiraciones, lo que tratamos de evitar es que toda la buena voluntad, todo el prestigio de un partido se desmorone como castillo de naipes, desesperanzando al pueblo que, creyendo asistir al espectáculo de su regeneración municipal, de seguir las cosas como hasta ahora, va á tener que quedarse pateando ante un desmedrado escenario de faranduleros.

¿Que con estos escritos lo que deseamos es ensalzar á unos, menospreciando á otros? No dice verdad quien tal asegure. Lo que ansiamos es el mejoramiento de la actual situación porque al lograrlo, por derivación inmediata se han de dejar sentir los benefi-

cios. Ésto es todo: ni preferimos á nadie, ni sentimos animadversión hacia persona alguna.

Porque tenemos relativas simpatías por el partido gobernante y porque lo consideramos potente y vigoroso, es por lo que le excitamos á que trabaje y luche, pero sólo por Monóvar y para Monóvar.

ESTOTRO

*Divagaciones históricas*

## CONQUISTADORES

(Conclusión)

La gloria de los apóstoles, los mártires, las vírgenes, los confesores de Cristo, de un S. Juan Bautista (predicador austero y ardoroso contra los vicios y pecados de inicuas generaciones) el gran orador de la penitencia y vengador del honor, ultrajado por un rey tirano y lujurioso, de S. José, de S. Miguel, de S. Roque, de S. Blas, de S. Antonio, de S. Lorenzo, de S. Vicente... santa Lucía, santa Rita, santa Ana... que es indiscutible y popular y no está grabada mejor en el corazón de las muchedumbres, que en las administrativas páginas de la historia y en mármoles y broncees conmemorativos y recordatorios? «El justo es amado de Dios y de los hombres y su memoria se conserva en bendición» dice el sagrado libro de la Sabiduría.

En cuanto á los artistas, á los creadores de una belleza inmortal y serena, su gloria también es



## PUEBLO

más perenne, justa y amable que la de los héroes de la tierra; su fin es más honesto, útil y luminoso, que el de estos trastornadores de sociedades. El insigne novelista Alarcón reconoció esta verdad «los pueblos *poetas* no morirán nunca» dijo y en efecto ¿qué debemos á los pueblos conquistadores, en pro de la cultura y el bienestar de los pueblos y sociedades?... Cartago, Babilonia, Persia, Arabia, los tártaros, los turcos, los zares de Rusia, la avasalladora y soberbia Roma, la operadora y militar Alemania... no han dejado más que una estela sangrienta y triste en sus empresas titánicas, un alto ejemplo de vanidad y estruendosa ambición en la insaciable vorágine de las cosas pasadas, en la herencia histórica de la humanidad, en el impacable libro del Destino; al fin la muerte, era gran fuerza igualadora, democrática y niveladora, tiene sus excepciones y sólo respeta y admira á la virtud y al heroísmo moral.

«Y después de esto cayó en cama y conoció que se moría» Esto dice la Escritura de aquel generoso y grande guerrero, hijo de Filipo, de Alejandro, considerado por la antigüedad clásica, como un semi-dios, como un genio olímpico y el primer *estratega* del mundo, según el vencedor de Aníbal, el magnánimo y excelente Scipión; este fin prosaico y vulgar tienen to los los mortales «conoció que se moría» ¿no es esto terrible, formidable, abrumador para los ambiciosos...? todo aquel aparato imperial, épico, magnífico, aquella inmortal y divina aureola, con que los siglos engalanaron las sienas del conquistador Macedonio, terminó en humilde fosa, la tierra...

Un solo versículo del *sermón* de la Montaña, ha hecho infinitamente más bien en favor de la

humanidad, que las empresas guerreras é invasoras de los caudillos y dominadores «bienaventurados los pacíficos» sublime frase que es la condenación de todas las ideas de dominio y de imperio mundanal.

M

### Se conseguiría...

Si uno de nuestros antepasados, algún viejo monovero resucitase de la tumba, al contemplar á Monóvar en tal estado de postración, no podía menos de exclamar ¡pobre Pueblo! ¿dónde están las riquezas que en tu seno atesorabas? ¿y las industrias que te hacían célebre por el mundo? ¿dónde están los alegres cantos que tus hijos entonaban en las horas del trabajo? ¿te veo rodeado de tristeza, luto y desesperanza!

Y ahora pregunto ¿qué se ha hecho del antiguo y próspero estado de Monóvar?... las industrias están paralizadas, los brazos ociosos, las inteligencias sin ejercicio... los tristes braceros emigran á las pingües regiones de la América... ¿y es posible que una población pueda vivir en estas condiciones...? me pregunto admirado; parece un milagro como se sostiene la vida en este misero pueblo, las subsistencias por las nubes, y no ya la carne, el azúcar la manteca, los huevos...—viandas de ricos, sino hasta las verduras y hortalizas se van convirtiendo en manjares de aristócratas y poderosos.

Sólo formando los ricos una fuerte sociedad *cooperativa* de trabajo, consumo y auxilios, sociedades para fundar *comunas económicas*, favoreciendo al pobre y al bracero, repartiendo dinero á domicilio, así no se daría el lastimoso caso de morir una enferma recién parida, por falta de ali-

mento... esto es cierto y vergonzoso; créese una sociedad de san Vicente Paul para *hombres* y ya que esto no fuera un «paraíso» el mal disminuirá y algún día tal vez podamos exclamar:

¡He aquí un pueblo modelo!

ROQUE CALPENA J.

### ANUNCIOS

*Clinica especial de enfermedades de la boca y dientes*

FRANCISCO S. RUIZ  
MÉDICO-ODONTÓLOGO

Extracciones sin dolor, construcción y reparación de dentaduras artificiales.—Horas de consulta de 10 á 1 y de 3 á 6. Gratis á los pobres de la Beneficencia. Cánovas del Castillo, 13, Monóvar

*Academia preparatoria para alumnos y alumnas del Magisterio, de 1.ª enseñanza.*

Se dan lecciones por la profesora D.ª Margarita Chocarro y auxiliares, desde las 6 de la tarde á las 8, á niñas y adultas y alumnas que hayan de estudiar.

Plaza del General Verdú n.º 13 (antes Malva), Monóvar.

*Alejandro Such Más*  
Hernán Cortés, 8, Novelda

Facilita, entregándole una fotografía para que sirva de modelo, una reproducción «Miniatura Petka» ya sea en color de fotografía ó iluminada en colores, esmaltada y montada sobre imperdible, dijes, alfiler de corbata, pulsera, gemelo etc., etc.

Encargos á José Marín Verdú.

*Esquelas funeral*  
en esta Imprenta.



## EL PUEBLO

**LA MUTUAL LATINA**  
Caja de Ahorros y de Previsión  
y Sociedad de Seguros Mútuos  
Domiciliada en Córdoba  
Agente en Monóvar y su Dis-  
trito: D. Alfredo Mallebrera Vi-  
dal, Colecta, 3, Monóvar.

Gran depósito de tejas y ladrillos, á precios baratísimos.  
Ricardo Martínez, calle del  
Dr. Maestre, Monóvar.

**J. M. Y BERNABE BIOSCA**  
Servicio diario de encargos  
á domicilio entre  
**MADRID y ALICANTE**  
combinado con Valencia, Murcia,  
Cartagena y pueblos de sus tra-  
yectos.  
MADRID, Puerta de Atocha, 6.  
ALICANTE, Zaragoza, 2.

### SUBASTA

El día nueve del próximo mes de Abril á las once de su mañana y en el despacho del Notario de Monóvar D. Bonifacio Pérez Vera, en la calle Mayor número 123 de dicha población, tendrá lugar la venta en pública subasta de las siguientes fincas situadas en término de Petrel:

1.<sup>a</sup> Ochenta áreas y siete centiáreas ó sean seis tahullas y media de tierra viña en el partido del Campet.

2.<sup>a</sup> Treinta y seis áreas ó sean tres tahullas de tierra secana viña en el mismo partido.

3.<sup>a</sup> Treinta y seis áreas ó sean tres tahullas de tierra viña en el partido del Campico.

Dicha subasta se ha de celebrar con arreglo á las condiciones pactadas en escritura de préstamo con hipoteca sobre dichas fincas,

cuyo título, tipo y condiciones de subasta estarán de manifiesto en la expresada Notaría.

(Del *Boletín Oficial* de la provincia del día 20 de Marzo de 1911)

### El mirar de hito en hito

Jóvenes tenorios, escuchad: Siempre que en público veáis una niña linda y atractiva, guardaos de mirarla con fijeza, porque no hay acto que más mortifique á una jovencita honesta. Si os place mirar de hito en hito á las chicas, no os aparéis, que á bandadas las hay del género risueño y bullicioso, incapaces de asustarse por mucha admiración que les demostréis. Pero á la que es tranquila y modesta, dejadla pasar sin meteros con ella, sin molestarla con miradas insinuantes ó de aprobación.

Es de todo punto incomprendible, absolutamente inexplicable, qué placer pueden hallar aquellos jóvenes que se empeñan en mostrarse galantes y obsequiosos con muchachas que no desean sus galanteos ni obsequios. Con frecuencia se ve en las calles, cuando van atestados de gente que regresa del trabajo, mozalbetes fijar sus miradas en las jovencitas con tanta impertinencia que las enrojecen de mortificación y vergüenza.

Jóvenes: no incomodéis á las niñas indefensas con manifestaciones de admiración impertunas. Aprended á respetar á las que desean ser respetadas.

### Oración del caballo

Es verdaderamente original y digna de ser imitada la piadosa idea, que ha puesto en práctica el

jefe de la Policía de Nueva York, de hacer colocar en todas las cuerdas de la metrópoli el cartel que traducimos á continuación:

«Oración del caballo.—Te ruego, amo mío, que escuches y atiendas mi oración: Aliméntame y calma mi sed. Después de terminado el trabajo y la tarea del día llévame á una cuadra limpia. Háblame, porque la voz es más eficaz que las riendas y el látigo; acaríciame y enséñame á trabajar con paciencia y buena voluntad. No me fustigues en las subidas ni me tires de las riendas en las bajadas. Si no te entiendo en seguida no te apresures á enarpar el látigo; mira si por acaso se han enredado las riendas, mira si las herraduras me lastiman los cascos. Si aparece que desdeño el heno, examíname los dientes. No me cortes la cola, porque es mi sola defensa contra las moscas que me molestan y atormentan. Querido amo, cuando la edad me haya debilitado ó inutilizado, no me condenes á morir de hambre; mátameme de tu propia mano, para que no sufra inútilmente. En fin, perdona que acuda á tí con esta humilde súplica en nombre de "Aquel que nació también en un establo."»

### Reflexiones

Por casualidad, bien rara, tiene razón todo el mundo, pues todo el mundo dice que la sociedad está mal arreglada.

En lo que ya no convenimos todos es en creer que sea preciso buscar un mejor arreglo.

Hay quien prefiere continuar así y cada vez peor, con tal que no vengan los anarquistas á poner un poco de orden.

Lo cierto es que la Naturaleza, maestra universal, tiene pocos



discípulos aprovechados. La sociedad presente no la imita ni hace caso de ella. Dividida en tres clases, las tres padecen de enfermedades crónicas. El problema social es patológico tanto como psicológico.

La aristocracia tiene la enfermedad en el cerebro; su pensamiento es nulo; discurre como en el siglo XII.

La burguesía no discurre y es una ventaja; la enfermedad la tiene en el corazón; carece de sentimiento.

La plebe es tosca y en ocasiones grosera, como es grosero y tosco el granito sin labrar del que han de salir los sólidos cimientos de soberbias e ilusiones.

En cuanto al presente, sensible esa ignorancia que con tanta frecuencia se hecha en cara á las clases laboriosas, pues de ella resulta que los zapateros hacen las botas sin ortografía y que los alba-

ñiles no saben escribir neumática. Por eso se enreden los andamios.

N. ESTÉVANEZ.

## NOTICIAS

El martes dejó de existir á la avanzada edad de 87 años, la madre política del propietario don Francisco Albert Payá, á cuya familia enviamos nuestro pésame.

El conocido comerciante Ramón Mallebrera ofrece al público toda clase de arcillas cocidas de la Fábrica de Vicente Cervera de Aspe, pudiendo servir los pedidos del depósito de esta ciudad ó directamente de la Fábrica.

Dirigirse á Ramón Mallebrera, Huertos, 9 Monévar.

El miércoles le fueron administradas las aguas bautismales al hijo recién nacido, del joven médico titular D. Juan Pérez Rico.

Se le impuso el nombre de Juan

y lo apadrinaron el rico propietario D. Diego Hernández y la bella Srta. Amparos Capilla, hermana de la madre del primogénito.

El sábado saludamos en ésta á nuestro estimado amigo D. José M.<sup>a</sup> Tévar, quien regresó á Pinoso el mismo día.

También de Pinoso saludamos ayer á nuestro muy amigo don Leopoldo Gutiérrez.

En la mañana del jueves se celebró la boda del ilustrado joven D. Queremón Alfonso con la bellísima señorita Matilde Albert C banes.

Fueron padrinos la madre de la novia D.<sup>a</sup> Antonia Cabanes y el hermano del novio D. Antonio.

Los desposados marcharon el mismo día á Madrid.

Felicidades.

Han estado unos días en ésta, D. Enrique Carratalá y su bella hija Lola, padre y hermana políticos de nuestro querido amigo D. Ramón Gimeno Payá.

MONOVAR: Imp. de J. Amo

—Pues hágalo vuestra merced, señor Corregidor, como ella lo suplica, respondió Andrés; que como yo me despose con ella, iré contento á la otra vida, como parta desta con nombre de ser suyo.

—Mucho la debéis de querer, dijo el Corregidor.

—Tanto, respondió el preso que á poderlo decir, no fuera nada. En efecto señor Corregidor, mi causa se concluya yo mate al que me quiso quitar la honra, yo adoro á esa gitana: moriré contento si me muero en su gracia, y sé que no nos ha de faltar la de Dios, pues entrambos habemos guardado honestamente y con puntualidad lo que nos prometimos.

—Que esta noche enviaré por vos,

dijo el Corregidor, y en mi casa os desposaréis con Preciosa, y mañana á medio día estaréis en la horca; con lo que yo habré cumplido con lo que pide la justicia y con el deseo de entrambos.

Agradecióselo Andrés, y el Corregidor volvió á su casa y dió cuenta á su mujer de lo que con D. Juan había pasado, y de otras cosas que pensaba hacer. En el tiempo que él faltó de su casa dió cuenta Preciosa á su madre de todo el discurso de su vida, y de como siempre había creído ser gitana y ser nieta de aquella vieja; pero que siempre se había estimado en mucho más de lo que de ser gitana se esperaba.

Preguntóle su madre que le digese la verdad, si quería bien á D. Juan de